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体坛观察

    从 2012年至今，将近 10年时间，中国

男篮除了易建联、郭艾伦和周鹏等少数几名
队员， 其他队员的成长并没有达到预期，中

国男篮的人才体系出现了严重断层。

以 CBA 本土 MVP 王哲林为例 ，从

2013年到现在，虽然在联赛里大杀四方，但
在国家队始终没有成为绝对主力。同样的例

子还有周琦， 除了 2015年长沙亚锦赛时的

高光时刻，无论在里约奥运会还是男篮世界
杯他都表现一般，世界杯上甚至因为对阵波

兰队时的传球失误而被千夫所指。

中国男篮已经无法承受再一个 10年的

耽搁了，培养新人已经刻不容缓。

如今的中国男篮，虽没有易建联这种实

力的队员，但并不缺乏潜力巨大的新人，例

如张镇麟、沈梓捷、齐麟、曾凡博、王泉泽等

（见上图）。 甚至连郭艾伦、王哲林、周琦等
成名国手，未来几年也正处于当打之年，他

们欠缺的不是身体素质和技术水平， 而是
精神层面的东西。

阿联那种百分百投入的职业态度，那种
对比赛极度投入的好胜心， 在如今的其他

国手身上很少见。 从这一点上说，处于新老

交替中的中国男篮还有很长的路要走，身
为指挥官的杜锋也必须更有魄力一些，彻

底放开手脚锻炼新人， 才能让这支球队快
速成长起来。 李元春
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    中国男篮又要集训了。为备战 2021年

亚洲杯预选赛及东京奥运落选赛，中国篮
协近日公布由 27名球员组成的国家队名

单，在这份集训名单中，最引人注目的是已
经 34岁的广东队老将易建联的入选。

遥想十年前，姚明退役后，阿联就成为
中国男篮核心，如今十年过去，他在国家队

的位置仍然无可替代，这到底是中国男篮
之喜还是忧？其实，以阿联为代表的一些老

将，也该退出国家队了，中国男篮应该下决

心大换血了。

被耽误的换代
从 2012年伦敦奥运会五战皆墨后，中

国男篮的人才断层问题就已很明显，而这

个顽疾一届拖一届，至今没得到彻底解决。
还记得 2013年马尼拉亚锦赛的痛吗？

那届比赛中国男篮小组赛接连不敌老对手

伊朗队和韩国队，复赛里虽然三战全胜，但

在和弱旅哈萨克斯坦队的比赛中都险些翻
船。接下来的八强战，中国男篮又耻辱性地
首次不敌中国台北男篮，而且以 78比 96

足足输了 18分，最终无缘四强创下 38年
来最差战绩。

那届亚锦赛的中国男篮，王治郅、朱芳
雨、王仕鹏等老将都在阵中并且担当主力，

结果不但没能打出好成绩，还耽误了新老
交替。那之后，中国男篮又征战了 2016年

里约奥运会、2019年男篮世界杯等大赛，
结果都比较惨淡。里约和伦敦奥运会一样

一场未胜，本土世界杯占尽天时地利人和
却 2胜 3负无缘直通东京奥运会———几乎

是同样的剧本，大赛中过于依赖老将，最终
不但没打出好成绩，也没能让更多年轻队

员得到大赛的洗礼，赔了夫人又折兵。
在 2019年世界杯上，老将易建联已经

交出一份完美的答卷，外界普遍认为那将
是他最后一届大赛。可是问题随之而来：阿

联之后，国家队的领军人物会是谁？郭艾
伦？周琦？他们的表现似乎都难以服众。

多年情谊难敌无冠尴尬

凯恩今夏与热刺分道扬镳？

中国男篮该大换血了
十年了，阿联还是核心

步子再大一些
因为疫情，2019年世界杯之后，中国

男篮的新老交替工作再次受到影响。在最

近的这份 27人大名单中，虽然有不少联赛
中崭露头角的青年才俊，甚至还有未经职

业联赛检验的新人，但依旧有不少 30多岁
的老将，例如易建联、韩德君、周鹏、任骏飞

等。看来主帅杜锋虽然也有新老交替的想

法，但是他明显还是有些保守，不敢把换血
的步子迈得太大———杜锋的顾虑也可以理

解，毕竟 2019年世界杯中国男篮表现太
差，至今国家队的精气神仍旧在遭受质疑，

他还肩负挽救中国男篮形象的重任，所以
也不敢放手锻炼新人。

其实从长远考虑，中国男篮应该把大
换血的脚步彻底迈出去，抓住这个蛰伏时

机好好打磨新人。名义上，中国男篮还要参

加奥运落选赛，但面对欧美劲旅，获得奥运
资格几乎没有可能。而一旦缺席东京奥运

会，则意味着未来 3年内国家队将无世界
大赛可打，这个局面虽然尴尬，但也给了中

国队卧薪尝胆东山再起的机会，为何不抓
住机会彻底来个大换血呢？

以易建联、韩德君、周鹏、任骏飞等老

将的实际情况看，3年以后的下一届世界
大赛是不可能指望得上了。现在应该把更

多机会让给年轻队员，甚至奥运落选赛这
种和世界劲旅交手的宝贵机会，也要把上

场时间让给更多年轻队员，因为他们才是
中国男篮的未来。

本报记者 李元春

    都说陪伴是最长情的告白，然而在足球世界

里，再深厚的情谊，似乎也难敌常年无冠军的尴
尬。这两天，英国各大媒体纷纷在显眼位置刊出

消息：凯恩（见左图 图 IC）寻求在今夏离开热
刺。这位近 10年英格兰最好的前锋，“白百合”的

精神领袖，或许真的开始厌倦从满怀希望到极度
失望的循环，5月 23日客战莱斯特城终场的那

一刻，或许就会成为他在热刺的告别时分。

穆帅下课引不满
如果你问凯恩，最爱的球队是哪支，他会毫

不犹豫地回答：热刺；最大的梦想是什么，答案

也很简单：冠军。可这两者，恰恰就是他内心最
大的矛盾点，尤其是在穆里尼奥离开后。

11岁刚来到热刺青训营那会儿，凯恩就知
道，这支队伍的实力，与两年前抛弃自己的阿森

纳，有一定差距，为了证明“枪手”青训不识英

才，凯恩决心要帮助新球队拿冠军。但随后的岁
月里，不论他多努力，热刺都无缘冠军。2019赛

季欧冠决赛后，凯恩第一次表达了离开的想法，

但半年后，他就打消了念头，因为热刺签下了穆

里尼奥，一个在他眼中可以带来奖杯的教练。
凯恩是穆帅最坚定的支持者，也是葡萄牙

人最喜欢的球员。即便球队战绩下滑，凯恩也不
曾怀疑过穆里尼奥的能力，他公开表达了对葡

萄牙人的支持。然而管理层却失去了耐心，他们
甚至没有给穆里尼奥一个完整的赛季，就解雇

了他，这样的作为伤了凯恩的心，致使他再度萌

生去意。“凯恩想走是很正常的，当这样级别的
球员看不到俱乐部争冠的决心时，你没有理由

去责怪他的选择。”曾为利物浦效力多年，却在
曼联拿到英超奖杯的欧文，显然理解凯恩的感

受，“热刺现在距离欧冠很遥远，又缺乏具有个
人魅力的主帅，有什么资本留住球星呢？”

多方博弈刚开始
对于当家球星的态度，热刺主席列维也早

有应对方案———你要走可以，转会费 1.5?英

镑，还不带还价。北伦敦球会的态度很明确，反
正现在的合同还剩下 3年，人和钱，总得留下一

样。换言之，一场关于凯恩、热刺与潜在第三方

球队的博弈，已经拉开序幕。
谁都知道凯恩不愁下家，曼市双雄、切尔

西、皇马、巴萨等一众豪门，早就对英格兰队长
虎视眈眈，但从列维手里买人，从来都是欧洲转

会市场上最难完成的事情之一。对于未来，凯恩
倾向于留在英超，然而热刺肯定不愿便宜了一

众英超对手，需要注意的是，在球员转会上，列

维向来强硬，从莫德里奇到贝尔、再到埃里克
森，任凭红魔蓝军的谈判专家和经纪人软磨硬

泡，球员最后还是被“送”出了英伦三岛。不知这
回，凯恩能否从“光头”手中“逃出生天”？

一个人，一座城的故事，是足球世界里永远
的理想状态，但在如今的时代，即便德高望重如

温格，也没能成就完美谢幕。即便凯恩真的脱下
白色战袍，也只是在感性与理性之间，做出了自

己的选择。只是未来某一天，当凯恩以对手身份
走进托特纳姆球场时，迎接他的可能不再是欢

呼，而是一句百感交集的好久不见。
本报记者 陆玮鑫
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